



Lautaro Núñez Atencio, Premio Nacional de Historia

Herman A. Zepeda Flores (Miembro honorario Colegio de Geógrafos de Chile)

Nuevamente un arqueólogo fue distinguido con el Premio Nacional de Historia. Para los conocedores de la obra de Núñez Atencio no tiene nada de extraño. Tampoco lo fue para las personas informadas de las tendencias actuales de las ciencias históricas que centraron su estudio en el desarrollo de la cultura, entendida ésta última como todo aquello que hace el hombre (en su acepción genérica), haciendo sólo la diferencia entre prehistoria e historia con fines pedagógicos, o de especialización, considerando que en la primera debe hacerse la reconstrucción a partir de los restos, relatos orales y otros y la segunda lo hace con documentos escritos y con testimonios gráficos más recientes, tales como cine y video.

Lautaro Núñez inició sus estudios en el Pedagógico de la Universidad de Chile, en 1937. Veía del norte del país, de Iquique. Mientras sus compañeros se preverían en la docencia de algún liceo, quizás en algún recóndito confín del país, otros se interesaron

en las investigaciones geográficas o en trabajos que permitirían una explicación del desarrollo histórico y social de la nación; tal es el caso de Núñez, quien mostraba especial preocupación por el pasado de nuestras ciudades originarias y lamentaba que no existiera, en ese entonces, una cátedra de tan importante área del conocimiento. Comenzó tempranamente la profundización de sus estudios arqueológicos sin descuidar las asignaturas correspondientes, ni evadir las discusiones políticas, filosóficas, de cine, teatro o de actualidad que se realizaban frente al pabellón "D" de Marich 774. Todo ello ocurría mientras en las salas profesoras de la estatutaria intelectual de Guillermo Frits, Gerardo Godoy, Hernán Ramírez, Eugenio Pereira, Nicanor Meza, Humberto Puntadilla, Ricardo Krebs, Jean Bourde, Eugenio González, Estebio Flores y otros estrechaban lo nyo y original de sus investigaciones convertidas en clases.

Era la universidad del profesor de

Historia y Geografía Juan Gómez Millas, que en ese entonces ejercía la rectoría de la centenaria institución.

Le recordamos también en excursiones al cañón del Maipo, donde tratabamos de describir en terreno aquellas formaciones descriptas en las clases de geomorfología que magistralmente desempeñara el geólogo francés Jean Bourde, mirar el paisaje y tratar de reconocer los procesos y fuerzas que habían modelado ese magnífico escenario, al que llegábamos luego de viajar en el ferrocarril que salía de la estación San Eugenio, en la comuna de San José, y continuaba luego por los senderos condoríneos. Allí, en cada recorrido del cañón, la vacilante del futuro arqueólogo quedaría marcada por las observaciones acerca de la vida primitiva y la búsqueda de restos de nuestros antepasados.

Revisó rápidamente mi biblioteca y encontró uno que otro trabajo que en los comienzos de sus investigaciones me hizo

llegar. Son pesquisas serias como aquella en la cual establece "Contactos culturales prehistóricos entre la costa y la subcordillera andina" (1962), o bien "Un蓬re al caño de la reproducción humana en el norte de Chile" (1965). Sé que la lista de publicaciones, y el rigor e importancia de las mismas, fue en aumento. Otrora, sin embargo, referíame a una en particular, más reciente, que relata a nuestro premio como un hombre cabal, capaz de decir las cosas por su nombre, de entregarse en una publicación rindiendo homenaje al antiguo "Freddy" (abuelo Gallegos, desde el Morro a la lejana Iquique), libro en el que trae la existencia de un sobrino que quedó que asistió a dar una vida mejor no sólo a su familia sino a la patria entera y cuyo cuerpo está aún desaparecido. El trabajo tiene la fuerza que merecía las expectativas con el resultado de su investigación.

Felicitamos a este nuevo Premio Nacional de Historia.

81 b/a Pág. 5 (la Sencera) 17/09/02

635854

Lautaro Núñez Atencio, Premio Nacional de Historia [artículo] Herman A. Zepeda Flores

Libros y documentos

AUTORÍA

Zepeda F., Herman A., 1937-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lautaro Núñez Atencio, Premio Nacional de Historia [artículo] Herman A. Zepeda Flores

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)